



Lokale Aktionsgruppe Region Grafschaft Bentheim e.V.

- Stadt Bad Bentheim
- Samtgemeinde Emlichheim
- Samtgemeinde Neuenhaus
- Stadt Nordhorn
- Samtgemeinde Schüttorf
- Samtgemeinde Uelsen
- Gemeinde Wietmarschen

Erneuerung Blindläden Kloster Frenswegen +++ Schulung Messepersonal und Gästeführer/innen +++
Sanierung grenzüberschreitender Balderhaarweg in Wielen +++ Geschäftsstelle LAG an neuem Standort +++
Projekte in Umsetzung +++ Zukunftswerkstätten +++ Grafschafter LEADER-Forum

die grafschaft
Landkreis Grafschaft Bentheim
www.region-grafschaft.de



Mit diesem ersten Newsletter der neuen LEADER-Förderperiode informieren wir Sie über die aktuellen Projekte und Aktivitäten unserer LEADER-Region. Wir wünschen Ihnen viel Spaß beim Lesen.

M. Kiehl

Dr. Michael Kiehl
Vorsitzender LAG Region Grafschaft Bentheim e.V.

Schulung von Messepersonal und Gästeführer/innen

Potentielle Gäste für den Urlaub in der Grafschaft Bentheim zu begeistern, das ist die Aufgabe des Messepersonals der Tourismusorganisationen der Grafschaft Bentheim. Bei der zweitägigen Schulung zum professionellen Umgang mit dem Kunden waren im November in Nordhorn 14 Teilnehmerinnen dabei. Vermittelt wurde vor allem, wie man Selbstsicherheit am Messestand erlangt und souverän kommuniziert, aber auch, wie mit schwierigen Kunden umzugehen ist.

Die Schulung mit dem Ziel, die Grafschaft Bentheim durch optimal qualifiziertes Messepersonal als Tourismusregion bekannter zu machen, ist Bestandteil eines Qualifizierungsprojekts des Grafschaft Bentheim Tourismus e.V. (GBT). Im Frühjahr folgen eine Schulung der Gästeführer/innen sowie eine Exkursion der Teilnehmer/innen beider Schulungen zu den Sehenswürdigkeiten und Besonderheiten der Grafschaft Bentheim zur Vertiefung der inhaltlichen Schwerpunkte.

An der Gästeführerinnenschulung interessierte Personen können sich noch bis zum 15. März 2017 beim GBT e.V. melden.



Teilnehmerinnen der Messepersonal-Schulung

Erneuerung der Blindläden am Kloster Frenswegen

Zur Herstellung eines einheitlichen Erscheinungsbildes wurden die zum Teil nicht mehr vorhandenen Blindläden an den Fenstern der Fassaden des Kloster Frenswegen denkmalgerecht erneuert. Insgesamt 230 Blindläden aus widerstandsfähigem Lärchenholz mit rotem und schwarzem Anstrich und schmiedeeisernen Beschlägen sind nach historischem Vorbild passgenau in Einzelanfertigung hergestellt und an den vier Flügeln der Klosteranlage sowie im Innenhof montiert worden. So konnte die Attraktivität eines der bedeutendsten Kirchen- und Klosterbauten der weiteren Umgebung noch einmal gesteigert werden.



Blindläden am Kloster Frenswegen



Mit „LEADER“ fördert die Europäische Union die Entwicklung in ausgewählten Regionen des ländlichen Raums. In der Grafschaft Bentheim arbeiten Landkreis, Kommunen und Akteure aus Vereinen und Verbänden als Lokale Aktionsgruppe Region Grafschaft Bentheim e.V. zusammen, um Projekte zur nachhaltigen Entwicklung und wirtschaftlichen Stärkung der Region zu realisieren. Weitere und aktuelle Informationen zu LEADER in der Grafschaft Bentheim finden Sie unter: www.region-grafschaft.de

Sanierung des grenzüberschreitenden Balderhaarwegs in Wielen

Der für den „kleinen Grenzverkehr“ zwischen der Gemeinde Wielen und dem niederländischen Hardenberg wichtige Balderhaarweg wurde auf einer Länge von 110 m neu verlegt sowie auf der Länge von 1,1 km an den Rändern verbreitert. Mit der Maßnahme konnte die Verkehrssicherheit des stark genutzten Weges erhöht und eine langfristige Sperrung verhindert werden. Über den Balderhaarweg werden zudem die niederländischen Radwanderrouten an das Grafschafter Routensystem angebunden.

Zukunftswerkstätten in der Grafschaft Bentheim

Den demographischen Wandel zukunftssicher gestalten, unter diesem Motto haben im Herbst 2016 auf Initiative der Lokalen Aktionsgruppe in allen sieben Grafschafter Städten, Einheits- und Samtgemeinden Zukunftswerkstätten stattgefunden. Insgesamt rund 180 Bürgerinnen und Bürger haben sich mit der Frage beschäftigt, wie in der Region auf die Herausforderung reagiert werden kann, dass wir künftig zum einen weniger und zum anderen älter werden.

Herausgekommen sind neben lokalen Maßnahmen viele Projektideen, die regional umgesetzt werden können. Beispiele sind die Stärkung der Nachbarschaftshilfe, die Verbesserung der Vermittlung bestehender Mobilitätsangebote sowie die Qualifizierung von Ehrenamtlichen durch Beratung und Netzwerkbildung.

Alle Ergebnisse und Handlungsempfehlungen werden auf dem Grafschafter LEADER-Forum vorgestellt. Im Anschluss an die Veranstaltung steht der Erlebnisbericht unter www.region-grafschaft.de zum Download zur Verfügung. Vorgesehen ist, in den kommenden Jahren die für die Entwicklung der Region geeignetsten Maßnahmen über LEADER umzusetzen.



Grafschafter LEADER-Forum

Mit dem Grafschafter LEADER-Forum möchte die Lokale Aktionsgruppe künftig regelmäßig über den Fortschritt des LEADER-Prozesses in der Grafschaft Bentheim informieren und über aktuelle Themen der ländlichen Entwicklung berichten. Das erste Forum, zu dem alle interessierten Bürger und Bürgerinnen eingeladen sind, steht unter dem Thema „Zukunft gestalten“. Folgende Beiträge sind vorgesehen:

- Weniger und älter - na und? Erfahrungen aus dem Saarland – Otmar Weber (Agentur ländlicher Raum des Ministeriums für Umwelt und Verbraucherschutz des Saarlandes)

- Zukunftsmodell Dorfladen - ein Erfahrungsbericht – Herman Lastring („Unser Laden“, Ochtrup-Welbergen)
- Ergebnisse der Zukunftswerkstätten in der Grafschaft Bentheim – Michael Ripperda, Tim Strakeljahn (pro-t-in GmbH)

Um **Anmeldung bis zum 20. Januar 2017** per Mail (leader@grafschaft.de) oder telefonisch (05921 / 96-1390) wird gebeten.

24. Januar 2017
19.00-21.00 Uhr,
NINO-Hochbau,
NINO-Allee 11, Nordhorn

Geschäftsstelle der LAG an neuem Standort



Das neue Kreis- und Kommunalarchiv des Landkreises Grafschaft Bentheim

Die Geschäftsstelle der LAG ist umgezogen und seit November 2016 im ersten Stock des neuen Kreis- und Kommunalarchivs in der NINO-Allee 2 in Nordhorn zu finden. In dem neuen Gebäude auf dem früheren Gelände der ehemaligen Textilfirma NINO sind neben dem eigentlichen Kreis- und Kommunalarchiv und der LAG-Geschäftsstelle u. a. die Abteilung Kultur des Landkreises, der Grafschaft Bentheim Tourismus e.V. sowie der Heimatverein Grafschaft Bentheim e.V. ansässig.

Projekte in der Umsetzung

In der Gemeinde Laar erfolgt zur kommenden Saison die **Neugestaltung des Wohnmobilstellplatzes an der Mühle Laar**, um den Gästen vor allem durch die Errichtung von Anlagen zur Ver- und Entsorgung von Strom und Wasser einen qualitativ hohen Standard bieten zu können. +++ Bei der **Sanierung zweier historischer Sandsteinbrücken in der Samtgemeinde Schüttorf** handelt es sich um notwendige Maßnahmen an den Brücken über die Eileringsbecke in Suddendorf („Napoleonbrücke“) und den Wüstegraben in Samern. +++ Zur Verbesserung der Orientierung ergänzt der Grafschaft Bentheim Tourismus e.V. im Rahmen der **Qualitätsverbesserung der Grafschafter Radroutenbeschilderung** die Zielwegweiser auf den bestehenden touristischen Radwanderrouten. +++ Die Optimierung der touristischen Vermarktung ist Ziel der **Erstellung eines Marketingkonzepts für die Samtgemeinde Neuenhaus**, das mit Beteiligung der interessierten Bevölkerung erfolgen wird.

Redaktion: Ralf Wellmer (Regionalmanager)

Lokale Aktionsgruppe (LAG) Region Grafschaft Bentheim e.V.
van-Delden-Str. 1-7 (Postanschrift) | NINO-Allee 2 (Besucheradresse) | 48529 Nordhorn
Tel.: +49 (0) 5921 96-1390 | Fax: +49 (0) 5921 96-51390 | leader@grafschaft.de
www.region-grafschaft.de